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51 苏姓与商丘（1）
据《元和姓篡》、《世本》、唐《太子太傅苏

瑰神道碑》、宋朝文学家苏洵《苏氏族谱后录
上篇》等记载，苏姓出自己姓，为颛顼高阳氏
的后裔。颛顼帝之玄孙吴回之子陆终有六
子，长子樊居于昆吾，后发展为强大的部落，
史称昆吾氏，为己姓。昆吾为商汤所灭。周
武王时，其后裔有司寇忿生，受封于苏国，称
为苏忿生，为苏姓，后迁于温邑（今河南省温
县西南），为史料中明确记载的苏姓第一
人。春秋时，苏国被狄（我国古代对北方少
数民族的统称）人攻灭，其国人便以国名为
氏，称苏氏。苏姓得姓始祖为苏忿生。《苏洵
族谱》也记载：“苏氏之先，出于高阳……至
周有忿生为司寇，能平刑以教百姓，周公称
之。司寇苏公与檀伯达皆封于河，世世仕
周，家于其封，故河南河内皆有苏氏。”

另外，苏姓也有来自少数民族改姓者。
东汉初年，陈留人苏茂（？—29年）曾在

商丘演绎了一段波澜壮阔的历史。
西汉末年，王莽簒汉，激起全国各处农民

起义。苏茂最初加入绿林军起义。绿林军辅
佑刘玄登基称帝之后，苏茂因功被封为讨难

将军。公元 25年（建武元年，为刘秀建立东
汉的年号），苏茂投于刘秀。当时，梁孝王刘
武的八世孙刘永在睢阳称帝。刘秀不容天
下有二主，要扫灭群雄。公元 26年四月，刘
秀命虎牙大将军盖延为主将，以驸马都尉马
武、骑都尉刘隆、护军都尉马成、偏将军王霸
四人为副将，率军数万，东征割据雎阳的刘
永，苏茂也率旧部参加这次军事行动。

在进攻睢阳的过程中，因主将盖延看不
起苏茂，与苏茂发生矛盾，以致闹到不可调
和的程度。于是，苏茂举兵造反，杀了淮阳
太守潘蹇，接着便占据了广乐城（今河南虞
城县西北）等几个城池，并派使者到睢阳拜
见刘永称臣，刘永任命苏茂为大司马，并封
为淮阳王。八月，盖延率大军攻睢阳，刘永
坚守数月后终于不敌，带着家属弃城逃往虞
城。虞人见刘永呈败势，于是造反，击败刘

永，杀了刘永的母亲及妻子儿女。刘永只得
与部下数十人逃奔谯县。

苏茂听说虞城有变，马上联合刘永的大
将周建、佼强，率领联军三万余人前去救援
刘永，遇上盖延，两军大战，结果被击败，刘
永、佼强、周建率领残部退守湖陵（今山东省
微山县张楼乡程子庙村东昭阳湖中），苏茂
逃归广乐自守。

公元 27年四月，吴汉率领骠骑大将军杜
茂、强弩将军陈俊等七员大将，将苏茂紧紧
围困在广乐城中。刘永政权的湖陵守将周
建得报，集合十余万大军来救援苏茂。吴汉
被击败，周建进入广乐城与苏茂会师。次日
早晨，苏茂、周建出兵围攻吴汉。吴汉率领
士卒迎战，苏茂被吴汉打得大败，被迫放弃
广乐，带领残部随周建逃往湖陵。

不久，睢阳人驱逐了占领城池的汉军，

举城迎接刘永回城，苏茂随刘永、周建入雎
阳。但在吴汉与盖延等合军围困之下，睢阳
城中的粮食很快吃光，苏茂随刘永、周建放
弃雎阳，逃往酂县，在路上，刘永被部将所
杀。苏茂、周建逃到沛郡山桑县垂惠（今安
徽省蒙城县北），共立刘永之子刘纡为梁王，
继续对抗刘秀。佼强逃回西防自保。

公元 27 年冬，刘秀的大将傅俊平定扬
州，掌控了江东六郡，率军加入攻睢阳之战，
在苏茂、周建、董宪、李宪等割据势力的身后
埋下了一支伏兵，然后南北夹击，形成战略
包围之势。次年春，盖延率军攻击苏茂。苏
茂与周建带兵拒敌，在蕲县、彭城与乱军作
战，不幸两战两败，一度连佼强的西防也被
盖延的副将庞萌攻占。苏茂等人只能联合
另一割据势力、刘永册封的海西王董宪，以
图自保，然后转败为胜。

公元 28年八月，刘秀的将领马武、王霸
将刘纡、周建包围在垂惠（今安徽省蒙城县
北），围攻数月不下。数月之后，城中粮尽，
情况危急。苏茂闻讯，于次年二月率五校流
民军四千余人直奔垂惠，以救援被久困在城
中七个月的刘纡、周建。 （138）

连载

商丘姓氏探秘商丘姓氏探秘
■刘秀森

尊师重道是中国几千年来的传统美德，孩子升学了，向老师表达感
激之情，本无可厚非；孩子经过寒窗苦读将要步入大学校园，也是值得
庆贺的喜事，但有些宴席却花费不菲，甚至成为一些人的敛财之机。为
杜绝不正之风，各地都出台了严禁违规操办和参加“谢师宴”“升学宴”
的通知。关于“谢师宴”“升学宴”的那些事儿，你是怎么看待的？您经
历过“谢师宴”“升学宴”吗？你认为用什么样的方式向老师表达感激之
情、向亲朋表示庆贺之意才最有意义？

聊聊“谢师宴”“升学宴”那些事儿

“谢师宴”现已是每年这个时候的
“必备词汇”了。随着大学录取通知书
的到来，不少家长和孩子纷纷摆下“谢
师宴”，以报答对老师的感激之情。近
闻小区里十多名参加高考获得了高等
学校录取通知书的学生约定，在此次

“金榜题名”中一律不摆什么“谢师宴”
“升学宴”，而是每人栽五棵“生态环保
树”，以此来感谢老师、学校和家乡人
民的培育之恩。

清人龚自珍《己亥杂诗》有云：“谁
肯栽培木一章？黄泥亭子白茅堂。新
蒲新柳三年大，便与儿孙作屋梁。”以
栽树喻指培育人才，为作长远之用。考
上大学的考生，今以栽树谢师，这首先
意味着他们作为新世纪正在成长的栋
梁之材对老师的感激之情，同时也表示
了他们要通过栽“环保树”，以其对环
境的绿化、美化形成良好的生态效益和

社会效益，回报家乡父老，参与构建和
谐社会。此举一反过去传统的“谢师
宴”“升学宴”等铺张浪费的陈规陋习，
体现了社会新风尚，值得提倡称道。

把谢师与回报社会联系起来，进一
步充实它的内涵，提升它的境界，对于
成长中的青年学生有着深远的现实意
义。老师培养出优秀的学生，不仅是对
学生本人的帮助，更是对社会、对国家
的贡献；学生回报老师、尊敬老师、学
习老师，就要继承老师这种奉献社会的
精神，不拘小恩私利，放眼发展大局，
才是对老师的最好回报。从这个意义
上说，凡是在孩子成长过程中帮助过他
们的人，都是值得尊敬的人。如果大家
都能站出来为孩子的每一次成长、每一
个进步喝一声彩，积极营造一个促进青
少年健康成长的良好的社会氛围，这个
世界会更精彩。

“谢师宴”不如“谢师言”

■张海洋（柘 城）

前几天，我县下发通知，严禁党员
干部违规操办参加“谢师宴”“升学宴”，
广大党员干部和学校教师签订了承诺
书，从机制层面杜绝了操办和参与“谢
师宴”“升学宴”的不正之风，还校园一
片清净之地。

作为一名从教多年的老师，我深有
体会，大多数老师从心底是拒绝和抵制
这种不良风气的。他们以校为家，和学
生们朝夕相处，把学生当作自己的孩子
一样教授知识和做人道理，看到学生成
才就是他们最大的欣慰，并不奢求什么
回报。

前年，我教过的一位女学生，不知
从哪里得到了我的手机号码。电话里
她激动得语无伦次，后来她描述了许
久，我才将她的名字和我脑中留存的印
象结合在一起。她那时默默无闻，成
绩、外貌都很普通的一个女孩子，也没
有什么特长，如今不仅在省城上了师范
学校，而且马上要升到大专了。她充满
感恩地对我说：“老师，如果不是您当年
的鼓励，也许我早辍学打工去了……”结
束电话，我的心情久久不能平静，自己
不经意的一句话，竟改变了一个学生的
一生，多年后，学生的一句感恩之言，让
我更增添了教师这个职业的神圣和自
豪感。

操办“谢师宴”“升学宴”无非是为
了表达对老师的感激之情，其实，精神
层面的感激比物质层面的感激要持久
和恰当得多。而且酒桌上觥筹交错，山
吃海喝，丧失了感恩老师的初衷。怎比
得了三五同学，轻身简行，结伴到老师
家，一杯淡茶，聊聊过往，谈谈未来，其
乐融融呢？

记得去年春节假期，一个学生来我
家拜年。几年不见，曾经的调皮少年已
是南开大学的高才生，我们静坐客厅一
隅促膝而谈，分享了彼此工作、生活中
的感受和体会。不是临走他鞠躬告别，
我几乎忘了师生之别，没有功利心、市
井味，简简单单，这样就好。

对“谢师宴”说“不”

■张军停（平顶山）

最近几年，全国多地相关部门每
年都会下发通知明文禁止国家公职
人员、教育工作者等组织、参与“谢师
宴”等活动，更有地方对党员领导干
部违规操办和参加“谢师宴”架起“高
压线”，一旦发现必严厉查处曝光。

感谢老师的培育，表达对老师的
敬意，家长和学子的感恩之心可以理
解，但“谢师”就一定要“宴”吗？举办

“谢师宴”，不仅增长了学生中的攀比
风气，增加家长经济负担，损害老师
的形象，更让感恩变成了赤裸裸的吃
喝和铺张浪费，使本应单纯美好的师
生关系蒙上了一层功利主义的阴
影。其实，面对“谢师宴”的邀请，老
师也是盛情难却，怕被误解为故意摆
姿态，不得不赴约。这样一来，家长
徒增经济压力，老师也感觉为难，“谢
师宴”成了一种负担。

“谢师”未必要设宴，学生能够考
出好成绩，就是对老师最好的回报。
将“谢师宴”和感恩之情捆绑在一起，
认为只有请老师吃顿饭、喝场酒才能
体现“真正”的感恩，这种看法太过狭
隘。好好学习，考上理想的学校，以
后成为有用的人才，就是对老师最好
的感恩。“谢师”不忘师，时不时打个
电话和老师交流汇报，有机会多探望
恩师，也是对老师的回报。

同时，教书育人是教师的本职工
作，对学生的无私奉献是应有之义。
老师们也要廉洁从教，面对各类“谢
师宴”，理应名正言顺地拒绝参加，重
新建立起纯粹、健康的师生关系，让
操办“谢师宴”的不良风气彻底消失。

■梁云祥（江 苏）
谢师恩，多送一些这样的“礼”

每年 8月，四面八方而来的电话短
信和微信群消息，大多都在传递一个内
容——“升学宴”。其实你来我往大家
掏钱，看似谁也没亏，实则都亏了，钱
都给了经营饭店的商家。

国家一直提倡杜绝浪费和大操大
办的奢靡之风，只是屡禁不止。不过去
年我倒是参加过一个别开生面的学子
宴，值得推广一下。

去年在县里的同学发出消息，邀请大
家参加女儿升学庆祝仪式，他没说宴
请，我们觉得没有“宴”这个字，令人费
解，好像不供饭，隐隐觉得这家有高
招。

那天我们到了指定的集合地点，大
家上了车，车开到我们当地新开发的一
家度假旅游山庄。因为是新开业的，宣
传没打开，人不是特别多，票价也很便
宜，我们算是大团，给了八折优惠，每
人一百元。同学在车上就跟我们大家
伙解释了用心。他说，不想搞得那么俗
气，就是和大家聚在一起乐乐。不预备
酒宴，也不收礼。我把大家带到咱们当

地新开的山庄，因为是新开业的，前期
效益不是特别乐观，作为旅游口的一名
员工，看着单位扶持的产业打不开局
面，都挺着急，想去外面联系亲朋友好
组团来这里玩，给咱们地方做点贡献。
正好赶上女儿通知书下来了，女儿不想
大吃大喝把自己的钱和大家的钱浪费
得没有意义。正好我为咱们这个山庄
想做点事，这是两好合一好。一个是给
山庄招来客人，获得经济利润，间接做
了宣传。二是让大家参加一个别开生
面的“升学宴”，杜绝了浪费，还能让你
们放松，我们也能好好地聚会。

那一天是我玩得最开心的一次，也
是参加“升学宴”最特别的一次，既团
聚了许久不见的同学们，又游览了平时
没时间去的美景。还免了俗，没有造成
浪费，而且也达成了他们夫妻为地方旅
游产业做点事情和他女儿的心愿，更成
全了我们逃离酒肉堆里苦不堪言杯来
盏往的愿望，健康又有意义，我觉得值
得推广。让“升学宴”绿色、文明、健康
有意义，是我们最该提倡的。

绿色学子宴
■宋千寻（黑龙江）

又到开学季，
校园装备年年走高有必要吗

暑假快过完了，家长和学生们
已启动开学前的“买、买、买模式”。
各超市、文具店、书店的开学必备品
更是花样繁多，商家促销的力度也
不小。不少家长和学生都忙着采购
新学期的学习、生活用品，商家“开
学经济”不断升温。从上百元的书包
到数千元的智能手机、平板电脑，尽
管一些高端商品价格不菲，却很受学
生欢迎。虽然时代不一样了，但入学
季校园装备年年走高，你认为有必
要吗？如何培养孩子树立正确的消
费观？如何给孩子上好开学第一课？


